
 
27 mars 2024 
 
Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil d’administration du Comité 
Municipal de Laniel Inc. tenue selon la Loi, au bureau municipal de Laniel, situé au 
2000, chemin Adrien-Denis, le mercredi le 27 mars 2024 à 18 h 30, à laquelle : 
 
Sont présents :  
Sylvain Denis    Christine Morin   Sylvain Plante   
Réal Champagne       James Mintz  Richard Benoit     
 
Formant quorum sous la présidence de : Monsieur Marc Girard   
Autre présence: Susie Trudel, directrice 
 
Veuillez noter que le conseil s’est réuni en caucus privé de 18 h 15 à 18 h 30 
 
Informations : 
M. Marc Girard souhaite la bienvenue à tous, il est 18 h 30 
 
2024-03-017 
Ouverture de la séance ordinaire publique à 18 h 30 et adoption de l’ordre du jour 
Il est proposé par Sylvain Plante                
Et résolu unanimement 
Que l’ordre du jour soit adopté tel que rédigé ; 
Que l’article « affaires nouvelles » demeure ouvert jusqu’à la fin de la séance. 
 
Informations : 
Période de questions de l’assistance 
Aucune question de l’assistance 
 
Informations : 
Demande verbale : permis émis 
-Craig Rogers, Baie Dorval, réparation quai 
-Laurier Brassard, Laniel, réparation quai 
 
2024-03-018 
Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 27 février 2024. 
Il est proposé par Sylvain Denis 
Et résolu unanimement 
D’accepter le procès-verbal tel que présenté  
 
2024-03-019 
Approbation des dépenses municipales  
Il est proposé par Richard Benoit   
Et résolu unanimement 
D’accepter les dépenses municipales pour le mois de février 2024 au montant de  
57 724.40$ 



2024-03-020 
Le conseil prend acte de la liste des comptes à payer pour l’exercice. Ces comptes sont 
disponibles au bureau municipal pour consultation. 
Il est proposé par Christine Morin 
Et résolu unanimement 
De procéder à l’acceptation des comptes à payer totalisant 5 609.37$ pour la période du  
1er au 27 mars 2024. 
Je soussigné, certifie par la présente qu’il y a des fonds disponibles pour les fins pour 
lesquelles les dépenses, ci-dessus, sont projetées par le conseil (C.M., art.961). 
 
Signé à Laniel, ce 3 avril 2024 
 
 
________________________________________ 
Susie Trudel, directrice générale 
 
Informations : 
Suite à une rencontre de travail avec Marc et Sylvain Denis, la directrice présente le plan 
d’intervention en infrastructure routières locales (PIIRL) pour 2025, 2026 et 2027. 
 
Informations : 
Le ministère des Affaires municipales et de l’Habitation nous offre une formation sur les 
rôles et responsabilités des élus d’une durée d’environ 2 h. Le conseil est d’accord. 
A vérifier avec le MAMH pour les dates disponibles. 
 
Informations : 
Lettre d’un citoyen de Laniel : Le citoyen demande au conseil d’enlever les grosses 
roches dans la côte du chemin du Ski près du 2050, chemin du Ski qu’il considère 
dangereuse en cas d’accident. 
Le conseil juge qu’étant donné qu’il n’y a jamais eu d’accident à cet emplacement et 
qu’il n’y a jamais eu de plaintes, que les roches vont rester à l’endroit actuel. 
 
2024-03-021 
Considérant que dans le budget 2024, les dépenses suivantes n’avaient pas été incluses : 
-frais juridiques : 121 000$ 
-Réservoir souterrain McAdam : 57 400$ 
-Ajustement à l’entente sécurité incendie : 7 565$ 
Pour un total de 185 965$ 
 
Considérant que nous devons faire un emprunt soit dans un fond de la MRC ou par un 
règlement d’emprunt; 
Il est proposé par Réal Champagne 
Et résolu unanimement 
De demander un emprunt de 128 000$ payable sur une période de 6 ans à partir du 
budget 2025.  
Que la balance de 57 965$ soit pris à même notre surplus et nos actifs. 



Informations : 
La directrice informe le conseil qu’elle a reçu du ministère de l’Environnement une 
demande d’informations suite à certaines non-conformités sur 5 terrains. 
La directrice a envoyé copie des permis émis et des informations reçues soit de la MRC 
ou du ministère de l’Environnement. 
 
Informations : 
La directrice informe le conseil qu’une inspectrice du ministère de l’Environnement lui a 
envoyé un avis que lorsqu’un citoyen veut bâtir un quai à neuf ou faire une rallonge à son 
quai existant de plus de 20 m2, il devra demander une autorisation au ministère. 
Cette information sera inscrite sur les permis de quais. 
 
Informations : 
La directrice informe le conseil que la surveillante des relais écocentre de Laniel et Baie 
Dorval ne fera plus ce travail pour sa saison 2024. Elle nous informe qu’un citoyen de 
Laniel qui la remplaçait à l’occasion serait intéressé à prendre ce travail. Cette personne 
est anglophone et parle très peu le français. 
 
2024-03-022 
 
Obligations pour l’employé qui a pour tâche la surveillance de nos relais d’écocentre 
(REL) de Laniel et de Baie Dorval. 
 
Étant donné que la charte de la langue française (loi 96) impose de nouvelles obligations 
aux employeurs du Québec qui devront adapter leurs processus et pratiques afin de se 
conformer aux nouvelles exigences. 
 
Étant donné que le Comité Municipal de Laniel (CMLI) a procédé à une évaluation afin 
de déterminer les besoins linguistiques associés aux tâches à accomplir pour ce poste. 
 
Étant donné que le surveillant des REC de langue anglaise n’a pas à avoir un vocabulaire 
élaboré en français pour accomplir son travail. 
 
Il est proposé par Richard Benoit 
Et résolu unanimement 
 
Que le CMLI est d’accord pour engager M. Daryl Mintz à raison de 7.5 heures par 
semaine au poste de surveillant des REC pour une période d’essai de 2 mois à partir du 
1er samedi de mai 2024.  
 
Que le CMLI produira une liste de mots fréquemment utilisés pour ce poste en français et 
anglais. L’employé devra s’engager et signer un engagement à apprendre le vocabulaire 
nécessaire pour sa tâche en français pour maintenir son emploi. 
 
 
 



2024-03-023 
Plan de mesure d’urgence de Laniel 
Considérant qu’un membre du Centre de coordination des mesures d’urgence (CCMU) 
ne peut plus remplir sa mission; 
Il est proposé par Réal Champagne 
Et résolu unanimement 
De nommer M. Michel Demers comme substitut de mission: Travaux publics/transport. 
 
 
Informations : 
La directrice informe le conseil qu’il y aura une rencontre de sensibilisation à 
l’intervention lors d’un incendie de forêt le 4 avril prochain à Lorrainville. 
Pour cette occasion, la SOPFEU, le MRNF, la SQ, la sécurité civile, la santé publique 
seront sur place pour faire des présentations et répondre à nos questionnements. 
Les membres de notre organisation municipal de sécurité civile ainsi que les élus sont 
invités. 
 
2024-03-024 
Adoption du rapport annuel d’activités 2022-2023 (an 6) pour le plan de mise en 
œuvre du schéma de couvertures de risques en sécurité incendie 
 
CONSIDÉRANT l’adoption du schéma révisé de couverture de risques en sécurité incendie par le 
conseil de la MRC de Témiscamingue le 18 octobre 2017 et l’entrée en vigueur dudit schéma 
révisé le 25 octobre 2017;  
 
CONSIDÉRANT QUE l’article 35 de la Loi sur la sécurité incendie prévoit que toute autorité 
locale, chargée de l’application de mesures prévues à un schéma de couverture de risques, doit 
adopter par résolution et transmettre au ministre, dans les trois mois de la fin de leur année 
financière, un rapport d’activités pour l’exercice précédent et leurs projets pour la nouvelle année 
en matière de sécurité incendie; 
 
CONSIDÉRANT QUE la transmission au ministère de la Sécurité publique sera réalisée par la 
MRC de Témiscamingue, dans le cadre de son rapport régional annuel d’activité, conformément 
aux directives du ministère;  
 
EN CONSÉQUENCE,  
 
Il est proposé par Sylvain Denis 
         et résolu unanimement  
 
 D’ADOPTER le rapport d’activité incendie pour la période s’étendant du 1er janvier au 31 

décembre 2023 (an 6) tel que présenté. 
 

 DE TRANSMETRE le rapport d’activité incendie (an 6) au responsable du rapport à la MRC 
de Témiscamingue afin qu’il puisse le transmettre au ministère de la Sécurité publique.  

 
 
Informations : 
Discussion sur le Journal Info-Laniel 2024 
 
 



2024-03-025 
Fête Nationale du Québec 2024 
Il est proposé par Réal Champagne 
Et résolu unanimement 
De présenter un projet pour une aide financière à la Fête Nationale du Québec 2024. 
Que le conseil autorise la directrice à signer tout document se rapportant à ce projet. 
 
Informations : 
Résumé d’une rencontre par Teams du 20 mars dernier sur le projet Onimiki. 
 
2024-03-026 
Projet volet 3: 
 
Il est proposé par Mme Christine Morin 
Et résolu unanimement 
De faire une demande d’aide financière d’un montant de 2500$ à la MRC au Volet 3 : 
promotion des activités du milieu. Cette demande sera reliée à l’impression et l’envoie de 
l’Info-journal Laniel 2024 et à la conception et impression d’un livret sur les 100 ans de 
Laniel. 
Que la directrice soit autorisée à signer tout document se rapportant à ce projet. 
 
Informations : 
Nous avons reçu 2 résolutions de la MRC concernant notre recommandation pour l’achat 
et l’installation d’un réservoir souterrain à la Baie McAdam. Ces dépenses ont été 
acceptées par le conseil de la MRC. 
La directrice fera la commande du réservoir car il y a un délai de livraison de 4 à 8 
semaines. 
 
Informations : 
Que faire de nos déchets. Marc nous fait un résumé d’une rencontre du 23 mars dernier 
portant sur les matières résiduelles. 
 
Informations : 
Période de questions de l’assistance : Aucune question de l’assistance 
 
Informations : 
Prochaine réunion : mercredi le 24 avril 2024 à 18 h 30. 
 
2024-03-027 
Levée de l’assemblée 
Il est proposé par Christine Morin 
et résolu unanimement                      
De lever l’assemblée, il est 20 h 30 
 
 
____________________                              _____________ 
Marc Girard, président                        Susie Trudel, dg 


